

Gestion de l'hygiène menstruelle à Madagascar

Rencontre d'échanges le 31 mai 2024 [au tiers-lieu les Amarres](#), à Paris 13

Programme prévisionnel

1. CONTEXTE

A l'échelle mondiale, on estimait à près de **2 milliards de femmes**¹, âgées entre 15 et 49 ans, à avoir eu leurs règles en 2022 ; soit une part importante de la population mondiale. Pourtant la question de l'hygiène menstruelle reste encore dans beaucoup de contextes un sujet **tabou** conduisant à des situations **d'inégalités**.

C'est notamment le cas à Madagascar, où la thématique est encore insuffisamment traitée mais où les besoins sont importants. A titre d'exemple, en 2018, seules 25%² des femmes et filles affirmant utiliser des produits réutilisables avaient accès à une installation destinée au lavage des mains avec de l'eau et du savon au sein de leur domicile. Or les produits réutilisables sont dans le pays la méthode la plus répandue pour collecter le sang, aussi bien en milieu rural qu'urbain.

A l'occasion de la journée mondiale de l'hygiène menstruelle, le pS-Eau organise en partenariat avec l'ONG Ran'Eau une rencontre pour échanger autour de la **gestion de l'hygiène menstruelle à Madagascar**. L'événement sera l'occasion de prendre connaissance d'éléments de cadrage sur la thématique, de découvrir des initiatives l'ayant prise en compte et d'échanger sur les pratiques de chacun.

1.1 Objectifs de la rencontre

- Prendre connaissance des éléments de cadrage relatifs à la gestion de l'hygiène menstruelle
- Prendre connaissance des problématiques auxquelles les acteurs sont confrontés et les solutions développées
- Echanger sur les pratiques et partager les expériences de terrain

1.2 Problématiques abordées :

- Pourquoi s'intéresser à ce sujet ?
- Quels sont les éléments à prendre en compte lorsqu'on traite d'hygiène menstruelle ?
- Quelles peuvent être les spécificités liées à Madagascar ?
- Comment intégrer ce sujet dans des actions liées à l'EAH ?
- Quelles solutions proposées à Madagascar ?
- Quels partenariats et outils pour favoriser une gestion de l'hygiène menstruelle adéquate ?

¹ UNICEF, OMS, *Joint Monitoring Program 2023*.

² UNICEF, OMS, *Joint Monitoring Program 2023, sur des données de 2018*.

2. PROGRAMME PREVISIONNEL

Horaires	Intitulé
9h00 – 9h30	Accueil des participants
9h30 – 10h00	Gestion de l'hygiène menstruelle : éléments de cadrage <i>Mme Liana Rajaonary – Référente Madagascar, pS-Eau</i> <i>M. Patrick Rasolofo – Directeur exécutif, Ran'Eau</i>
10h00-10h20	Echanges
10h20 – 10h40	Projet Kilonga <i>Mme Ifalianiaina Mihantarijaona – Chargée de MEAL, CARE Madagascar</i> <i>Mme Emilie Vigeanel – Responsable de projet, CARE France</i> <i>M. Duncan Webb – Doctorant, Paris School of Economics & J-PAL</i>
10h40 – 11h10	Echanges
11h10 – 11h30	Gestion de l'hygiène menstruelle en Haute Matsiatra <i>M. Josselin Ravaz – Représentant de la Métropole de Lyon à Madagascar, Coordinateur du Programme Eaurizon 2025</i>
11h30 – 12h00	Echanges
12h00 – 13h00	Cocktail déjeunatoire

3. QUELQUES MOTS SUR LES INITIATIVES PRESENTEES

Projet Kilonga

L'ONG Care mène de nombreux projets de lutte contre la pauvreté et les inégalités à Madagascar. Depuis mai 2021, l'ONG met en œuvre le [projet Kilonga](#) en région Amoron'i Mania qui vise à réduire l'absentéisme des jeunes filles en réduisant notamment les stigmatisations liées aux menstruations. Le projet arrivant à son terme, l'ONG partagera son expérience et précisant l'approche adoptée, les outils développés mais également les résultats et enseignements issus de [l'étude d'impact](#) conduite en parallèle.

Programme Eaurizon 2025

Engagée dans une [coopération décentralisée](#) avec la Région Haute Matsiatra, la Métropole de Lyon accompagne son partenaire à l'amélioration des services d'eau potable et d'assainissement depuis une vingtaine d'années. Progressivement, la thématique de la gestion de l'hygiène menstruelle est apparue comme importante à intégrer de manière transversale dans les activités du programme de coopération. De la construction d'infrastructures adaptées à des séances de sensibilisation à différents publics, en passant par la mise à disposition de produits hygiéniques dans les blocs sanitaires, les partenaires de la coopération ont su s'emparer de la question pour réduire les inégalités.

Avec le soutien de

